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新潟 RC ８月第 ４例会 (2022.8.30) （Zoom 例会併催） №３４２６ 

 

(1) ロータリーーソング「それでこそロータリー」      

ピアノ演奏 

(2) 石川 治壱会長挨拶 

本日はいよいよ皆さんご存じの名コケ寺と言われる西芳寺の

ご紹介に移ります。西芳寺は鎌倉から室町時代の代表的な庭

園で西芳寺自体は平安時代の以前から存在していました、そ

の後改修され時間と共にその庭の様子が変わり現在の姿にな

っております。 

 

貴族階級が国を支配した平安時代に対し、鎌倉時代は武家と

同時に禅宗の時代ともいえると思います。こうした社会の変化

は庭園にも変化をもたらしました、平安時代の寝殿造りから今

日の和風住宅の基礎となる書院造りへと変わっていき。庭園の

様式は、先週ご紹介した浄土式の庭園から、池の周りを回遊

する池泉回遊式へと変わっていきました。 

 

そしてその時代活躍した禅僧に夢窓疎石がいます夢窓疎石

は沢山の名園の造作にかかわり現在でもその名を知られてい

る人物です。室町初期に臨済宗を発展させて、幕府公認の宗

派とした、偉大な宗教家という一面と、前期の枯山水庭園を本

格的に定着させた名 作庭家という一面があります。 

 

夢窓疎石にとって、あるいはこの時代の禅僧にとって、作庭と

はつまり修行であり、また修行の成果を表現したもので、宗教

的行為そのものであったと言われています。そして夢窓疎石

は西芳寺を、それまで存在していた浄土式の池泉庭園を大々

的に改修し、自らが理想とする禅の庭園を作り上げました。 

 

西芳寺は上段下段の二段から構成され、そのうち下段は黄金

池（おうごんち）と呼ばれる池泉を中心とする池泉回遊式庭園

です。上段は洪隠山（こういんざん）と呼ばれる山の斜面に石

組を配した枯山水庭園となっています。 

 

その下段の池の周囲には護岸の石組が巡らされています。こ

れらの中島は、作庭当時には白砂で覆われていたというが、

現在は護岸石組もろとも苔によって覆われています。 

 

 

中島の一つ長島の南縁には、どっしりとした石の両脇にやや

小ぶりな石を置く三尊石組が組まれています。三尊仏（さんそ

んぶつ）を表すこの石組は、以降に作庭される庭園の数多くに

おいても見られますが、おおもとはこの西芳寺のこの三尊石組

と言われています。 

 

黄金池（おうごんち）の北西には金剛池（こんごうち）という名の

小さな丸池が設けられていますが、そこに石が二列 L 型に並

んでいます。これは現在夜泊石（よどまりせき）と名付けられい

ます。 

 

NHK 様の番組より拝借した画像では現在の西芳寺とは似ても

似つかない姿の鎌倉期以前の姿の CG 画像があります。金閣

寺や銀閣寺の建設にかなりの影響を与えたと伝えられる、楼

閣がありそこから L 型の回廊が見えます、まさにこの池はこの

場所にあたり、この回廊の基礎であったのではという考えもあ

るようです。西芳寺の謎の一部分です。 

 

上段の洪隠山（こういんざん）と言われる枯山水には、山の斜

面を利用して前回のお話にも出た枯山水の造形、三段の枯滝

（ころう）が見られます。 

この滝石組で龍門瀑（りゅうもんばく）と言われており、鯉が激

流を上り龍に化すという中国の故事「登龍門」に因んだもので

あるそうです。 

 

無窓疎石の作庭当時は、池の中島の表面は白砂で周囲の護

岸石組もはっきり見えていたものであった思われますが、今は

苔に覆われ一部の石組しか見られない状況ですが、今となっ

てはその風景がこの庭園の見せ所となっており、現存する建

物も、江戸時代初期、もしくは明治時代以降のものす。 

 

スティーブジョブスがお忍びで来たりと、すっかりコケ庭として

有名になってしまっていますが実際は庭として江戸期の水害

などで荒廃し放置された時間があり、山裾の河川のすぐ脇だ

ったからコケ庭となった、というのもちょっと面白いと思います。 

 

そのコケの下になりかけている当時の石たちから、夢窓疎石の

意図した姿を創造しながら現在のこの庭園を鑑賞するのも面

白く価値のあるものだと思っています。 

 2022-23 年度 
国際ロータリー会長 
ジニファー・ジョンズ 

 
2022～23 年度 

新潟ロータリークラブ会長 
 

石川 治壱  

 



(3) 新会員の紹介 

 

 

 

 

株式会社新宣の佐野由香利です。弊社は、展示会・見本

市・国際会議・式典などの各種イベントの企画・運営・施工

とサイン工事を主な業務としています。私は 1995年に入社、

2019 年に代表取締役に就任し、現在に至ります。弊社が

置かれている現状は、若干、リアルでの開催が回復しつつ

ありますが、開催してもいいのかという不安、そもそも多くの

人が感染への不安から外出しないという、未だ厳しい状況

になっています。今できることは、安心安全対策しかありま

せん。イベントを開催したいけれど不安という気持ちをどれ

だけ少なくできるか、弊社であれば安心だねと選んでいた

だけるか、オンライン開催も併設できるか、そこに向かって

全社一丸となって取り組んでいます。 この度、ロータリー

クラブ入会のお誘いを頂き、私でも大丈夫だろうかと心配

ですが、少しずつ気長に活動を進めていこうと思います。

よろしくお願いいたします。 

 

(4) 委員会報告 

・吉田和弘ローターアクト委員長 

２０２２年１０月１５日（土）に、白根ローターアクトクラブ主催

による「サバイバルゲーム例会」が行われます。このイベン

トは、体育の日にちなみ、日本発症のフィールドゲームで

あるサバイバルゲームを通じて、会員の交流を深める目的

で行われます。会場は阿賀野市保田のサントピアワールド

の施設内、９時３０分集合です。参加費は一人４，０００円と

なっています。申込み締め切りは９月２日（金）です。興味

のある方、参加希望の方は吉田までご連絡ください。 

・本多晃ロータリー財団委員長 

８月27日にANAクラウンプラザホテル新潟で開催された、

2022-2023年度国際ロータリー第 2560地区「第 1回ロータ

リー財団セミナー」に参加しました。まず高橋秀樹ガバナ

ーの開会のあいさつから始まりましたが、その中でウクライ

ナへのロータリーの支援について述べられました。次に

「超音波診断装置メインテナンスサポート」に対する地区補

助金支給承認通知書、および年次基金クラブ総計寄付額

感謝状が新潟クラブに対して贈呈されました。引き続き地

区補助金・奉仕プロジェクト事業とグローバル補助金事業

の事例発表があり、寄付金・基金・ポリオプラス・ロータリー

カード等についての取り組みについての話がありました。

他クラブの話を参考として、今後も取り組もうと思います。 

 

(5) 各種ご寄付の発表 

ロータリー財団寄付発表(苅部 雄一委員) 

白勢 仁士君 徳永 昭輝君 

石川 治壱君  

 

(6) ニコニコボックス紹介（関川 博信委員長） 

・桒原 美樹君 お誕生日のワイン、ありがとうござい

ました！ 

(7) 幹事報告（高野 潤幹事） 

・例会終了後新会員オリエンテーションを４階「朱鷺

の間」で開催致します。 

 

(8) 卓話「日本海における海保の現況」 

第九管区海上保安本部次長 伊藤 卓郎氏 

 

 

 

 

 

(9) ８月３０日の例会参加率 

 

 

 

 

Zoom参加 １８名 

 

 

 

９月６日の例会予定 

地区大会実行委員会からのご案内 

 

 

新潟ロータリークラブホームページアドレス 

http://www.niigatarc.jp/ 

会員数 算定対象者 出席者 参加率 

８８ ８６ ７５ ８７．２１ 

 ㈱新宣  
代表取締役 佐野由香利君 
ご 紹 介 高橋 秀松君 
所属委員会 親睦委員会 

http://www.niigatarc.jp/

